

PROCESO

Instalan urnas electrónicas en el Edomex

POR JORGE GONZÁLEZ
jorge.gonzalez@gimm.com.mx

Fueron implementadas ayer urnas electrónicas en el proceso electoral del Estado de México.

Se instalaron tres casillas en el parque Naucalli y una más en el fraccionamiento Boulevares, en el municipio de Naucalpan.

“Oficialmente es la primera vez que se implementa el sistema de urnas electrónicas en todo el Estado de México. Son cuatro las que están funcionando el día de hoy (ayer). Para la gente que no sabía es algo novedoso, pero muy sencillo, muy práctico”, detalló Salvador Corona Hernández, observador del Instituto Nacional Electoral (INE).

Diez minutos después de las ocho de la mañana instalaron las mesas y el equipo electrónico necesario para emitir los votos.

Algunas personas de la tercera edad que llegaron muy temprano mencionaron que no fue muy complicado el proceso.

PROCESO SENCILLO

Recibieron instrucciones por parte del personal del INE para sufragar.

“Emitir el voto de forma electrónica me parece que es una forma práctica y segura. Creo que así no puede haber en ninguna situación con las boletas de que se las lleven, así ya quedó el voto electrónico”, narró Margarita Salazar, quien añadió que “yo que soy de la tercera edad, que todo lo electrónico para nosotros es complicado, se me hizo muy sencillo.

“Esto está mucho mejor que años atrás, que tienes que tachar las boletas y el proceso fue mucho más rápido”, destacó la adulta mayor.

Cabe destacar que fueron designadas 300 boletas para las casillas 2813 básica, contigua #1 y contigua 2. Otras mil boletas para la casilla especial. En esta última, la votación se realizó de manera tradicional, con boletas de papel.



Foto: Especial

• Adultos mayores votaron en una urna electrónica.

REFORMA

PASAN LA PRUEBA

MONTSERRAT PEÑALOZA

TOLUCA.- Pese a presentar problemas al conectar las urnas electrónicas para las votaciones en el Estado de México, la modalidad fue bien recibida por los ciudadanos durante la jornada electoral.

En total fueron usadas 164 urnas electrónicas en 36 secciones electorales. Metepec fue uno de los municipios donde

fue operada una urna de las 64 puestas en funcionamiento del modelo Jalisco, nombrado así por su uso previamente en los comicios de esa entidad.

Mientras que en Toluca, donde se dio el mayor uso del modelo INE 7.0, se presentaron problemas técnicos de energía y dificultades de encendido.

Sin embargo, a las 10:00 horas se reportó la instalación efectiva de todas las urnas.



Mexiquenses Estrenan Voto Electrónico con Dudas y Opiniones Divididas

** En el Estado de México se instalaron 164 urnas electrónicas, 100 de ellas bajo el modelo 7.0 generada por el Instituto Nacional Electoral (INE) y 64 provenientes de Jalisco que ya han sido utilizadas en varias ocasiones garantizando su funcionalidad y la secrecía del voto.*

Ecatepec, Edomex, 4 de junio (SinEmbargo).- Las urnas electrónicas que por primera vez se instalaron en el Estado de México generaron opiniones a favor y en contra entre los votantes mexiquenses, especialmente en los adultos mayores.

Para la señora Miriam García, quien acudió a votar con su mamá a la casilla contigua 1, sección 1871, la urna electrónica agilizó su tiempo de votación.

“Me pareció buena idea, sólo se me hizo un poco complicado para las personas de la tercera edad porque no están familiarizadas con la tecnología”, dijo.

La madre de Miriam, una mujer de la tercera edad, declaró sentirse más segura con este tipo de votación, pero reconoció que fue difícil de comprender porque ella no está familiarizada con el formato.

“A mí ya me rebasó la tecnología, tuve que pasar a mi nieta para que me ayudara porque yo no sé nada de eso. Es complicado para una persona que no maneja nada de eso. Así es

más seguro, pero más difícil para una persona que no sabe de esas cosas”, expuso la mujer. Aurelio Olvera, un señor de la tercera edad, consideró que la modalidad del voto electrónico es más seguro.

“Estuvo tranquilo, es mejor así que en pape-lito. Siento que es más seguro el voto así”, aseguró al destacar que desde que cumplió 18 años no ha faltado a ninguna de las votaciones.

Gustavo Fernández, un joven ecatepense que acudió a votar desde temprana hora, opinó que la urna electrónica agiliza el tiempo.

“El voto es muy rápido, está muy bien, no sé qué tan confiable sea, pero sí agiliza el tiempo”, indicó.

Otros votantes, como la señora Marisol Nochebuena Pérez, desconfían de esta nueva modalidad de votación.

“La verdad no me gusta porque no sabemos si hay terceras personas manipulando nuestro

voto. El funcionario me enseñó desde su lugar donde estaba sentada y tenía impresas muchas papeletas”, mencionó.

En el Estado de México se instalaron 164 urnas electrónicas, 100 de ellas bajo el modelo 7.0 generada por el Instituto Nacional Electoral (INE) y 64 provenientes de Jalisco que ya han sido utilizadas en varias ocasiones garantizando su funcionalidad y la secrecía del voto.

El modelo de urna 7.0, la cual fue usada en la casilla contigua 1 de la sección 1871 de Ecatepec, ofrece la inmediatez de los resultados y, de acuerdo con el INE, es libre de errores humanos, lo que contribuye a la efectividad de cómputos.

“Los votos se cuentan automáticamente. Cada casilla tiene una pila que dura media hora por si se va la luz. También contamos con una planta de energía para usarla en estos casos”, explicó Leonel Gerardo Irene Arvizu, técnico de organización electoral del INE, quien aseguró que la votación electrónica es segura.



Fallas y falta de capacitación en urnas electrónicas generan dudas sobre validez de votos en Edomex

SARAHÍ ROJAS
En un intento por agilizar la votación y brindar mayor certeza en los resultados, el Estado de México implementó por primera vez urnas electrónicas, permitiendo a los mexiquenses ejercer su voto de manera ágil y eficiente. Sin embargo, la expectativa generada por esta nueva modalidad de votación se vio opacada por incidentes de mala organización, falta de capacitación y fallas en el sistema de las urnas, lo que generó descontento entre los electores.

Aunque la presidenta del Instituto Electoral del Estado de México, Amalia Pulido, explicó en abril de este año que el modelo de urna 7.0 ofrecía inmediatez de resultados, y era libre de errores humanos, lo que contribuía a la efectividad de cómputos se registraron casos como el de la escuela "Flor de María Reyes de Molina", ubicada en la colonia Sector Popular en Toluca, donde numerosas personas manifestaron su inconformidad con la organización y expresaron sorpresa al enterarse de que iban a votar en urnas electrónicas.

Al respecto, Adolfo Medina Sánchez, de 46 años, expresó su preocupación después de emitir su voto

en una urna electrónica, ya que no le apareció el botón de confirmación. Con incertidumbre sobre la validez de su voto, buscó obtener respuesta de los funcionarios electorales presentes, pero estos no pudieron brindarle una explicación satisfactoria. "No sabían cómo utilizar el sistema, no me brinda confianza. No sé si mi voto será registrado correctamente", afirmó.

Algunos adultos mayores también se quejaron de la falta de capacitación previa al sistema. Hortensia, de 70 años, mencionó que al principio del ejercicio aparecía su voto como anulado, pero después de recibir ayuda de una funcionaria pudo votar. "Es difícil cuando no estás familiarizado con la tecnología, no recibimos ninguna explicación previa, nada de esto, nada", expresó.

Carlos Ortiz, un joven de 21 años, compartió que su experiencia fue buena, pero consideró que para las personas mayores podría ser complicada esta nueva forma de votación sin conocimiento previo. "Para mí que estoy joven, fue fácil y sencillo; pero, para los demás no sé, creo que debieron haber dicho que iban a ser urnas electrónicas porque nadie sabía", señaló.

Asimismo, algunos electores

mencionaron que les parece una forma más eficiente de votar, pero criticaron la organización, ya que las primeras personas que llegaron desde las 7:45 a.m. hasta las 9:00 a.m. no pudieron emitir el sufragio debido a demoras en la instalación de las urnas electrónicas y problemas de conexión.

Casillas especiales, sólo en 44 de los 125 municipios

Se instalaron un total de 62 casillas especiales únicamente en 44 de los 125 municipios mexiquenses. Toluca fue la demarcación que tuvo mayor número de ellas con 3; una en el centro comercial Patio Toluca, en el parque Ibanés y en la Central de Abastos.

Se reportó que se instalaron con normalidad. Donde se registró mayor afluencia desde las 8 de la mañana fue en las ubicadas en Patio Toluca y la central de abastos. En la primera citada incluso cerraron la casilla desde las 4 de la tarde, ya que se terminaron las boletas. Por otra parte, la casilla ubicada en el parque Ibanés, registró casi nula afluencia.

Mientras que en Valle de Bravo estas casillas registraron buena afluencia de votantes al igual que la casilla ubicada en la zona arqueológica de Teotihuacán, los mexiquen-



ses que fueron de paseo aprovecharon para hacer valer su derecho.

Casi todas las casillas instaladas

En total se instalaron 164 urnas electrónicas repartidas en 19 municipios de la entidad; lo que representa 31 escuelas, 2 oficinas públicas, 2 domicilios particulares y 1 lugar público. 100 de ellas bajo el modelo 7.0 generado por el INE y 64 provenientes de Jalisco que ya han sido utilizadas en varias ocasiones garantizando funcionalidad y secrecía del voto. Asimismo, se reportó que 20 mil 432 Casillas fueron instaladas en la entidad, es decir, el 99.99

por ciento de ellas.

A pesar de estos incidentes, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) aseguró que los votos emitidos en las urnas electrónicas son enviados directamente al Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), brindando un proceso transparente y seguro. Las autoridades electorales del Estado de México, en conjunto con el IEEM, deberán analizar y abordar estos problemas para asegurar una experiencia electoral fluida y confiable en futuros procesos electorales.

(Foto: Sarahí Rojas)